

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 17 DE OCTUBRE DE 1908

Nº 337

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.
el número suelto, 5 cts.*

Santo Evangelio

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XXII, versículos 1 al 14, según San Mateo.

“En aquel tiempo hablaba Jesús a los Principes de los sacerdotes y a los fariseos en parábolas diciendo: Semejante es el reino de los Cielos á cierto Rey que hizo bodas á su hijo. Y envió su siervos á llamar á los convidados á las bodas, mas no quisieron ir. Envió de nuevo otros siervos, diciendo: Decid á los convidados: He aquí que he preparado mi banquete; mis toros y los animales cebados están ya muertos, todo está pronto; venid á las bodas. Mas ellos lo despreciaron y se fueron, el uno á su granja, y el otro á su tráfico, y los otros echaron mano de los siervos, y después de haberlos ultrajado los mataron. Y el Rey, cuando lo oyó, se irritó, y enviando sus ejércitos, acabó con aquellos homicidas y puso fuego á su ciudad. Entonces dijo á su siervo: Las bodas ciertamente están preparadas; mas los que habían si-

do convidados no fueron dignos; pues id á las salidas de los caminos, y á cuantos halláreis llamados á las bodas. Y habiendo salido sus siervos á los caminos, congregaron á cuantos hallaron malos y buenos; y se llenaron las bodas de convidados. Y entró el Rey para ver á los que estaban en la mesa, y vió allí un hombre que no estaba vestido con vestidura de boda, y le dijo: Amigo, ¿cómo has entrado aquí no teniendo vestido de boda? Mas él enmudeció. Entonces el Rey dijo á sus ministros: Atado de pies y de manos arrojadle en las tinieblas exteriores, allí será el llorar y el crujir de dientes. Porque muchos son los llamados y pocos los escogidos.”

REFLEXION

Dios nos convida á bodas, á la verdadera felicidad en esta vida y en la otra, y el pecador prefiere los sucios, mezquinos y mal seguros placeres del mundo. ¿Por qué cosa deja el pecador á Dios y sus gracias? Vergüenza le dará en el día del juicio cuando le diga: Te llamé por medio de mis inspiraciones, de mis ángeles y de mis ministros; te convidé con mi amor valiéndome de sucesos prósperos y abversos, para que, sirviéndome, fueses verdaderamente feliz; mas tú me dejaste por un puñado de oro, por una hermosura corruptible, por un mentiroso honor. Has servido á Satanás; vete al fuego eterno, donde te dará el premio merecido á sus siervos.

Enérgicas Manifestaciones

Señor Presidente de la República

San José

Muy señor nuestro:

Los infrascritos, padres de familia de esta ciudad, respetuosamente os manifestamos:

Que aunque tenemos hijos en la aptitud de haber ingresado al Liceo de esta provincia, nos hemos abstenido de mandarlos por no inspirarnos confianza las ideas que sustenta su Director, don Roberto Brenes Mesén, y por estar nosotros en desacuerdo con la educación mixta que en dicho Colegio se imparte.

Heredia, octubre de 1908.

A continuación va la lista de los firmantes con el número de hijos.

Alberto J. Sáenz, 1; J. García G., 2; José María Morales S., 1; Andrés Benavides, 1; Gerardo Alpízar, 1; Carlos Sáenz, 1; María v. de Flores, 1; Salvador Cortés, 1; Ceferino Martínez, 1; Laura v. de Jara, 5; Rosalina v. de Lezama, 1; Arturo Arias, 1; Nicolás Paniagua, 2; Rómulo Chaverri, 1; P. Paniagua, 2; Delfina Chaverri, encargada del menor Miguel Chaverri, 1; Pedro Lizano, 2; Francisco Alvarado, 1; Jesús García Ch., 2; Eusebio Chaverri, 2; Francisco Arguedas, 2; Alberto Quesada L., 2; Estefanía v. de Borbón, 1; Manuel Méndez, 2; José Nicolás Zamora, 1; Pío Chacón, 2; José Nico-

lás Saenz, 1; Gregoria S. v. de Ovaes, 2; Tobías Lépiz, 2; Juan J. Sáenz, 2; Víctor Brenes, 1; José María Zamora F., 2; Manuel Zamora F., 1; Domingo Lizano, 1; María v. de Ulloa, 2; Rafael Campos Varela, 1; Ramón Brenes, 4; Francisco Madrigal, 1; Juana v. de Lizano, 1; Pedro Dobles, 1; María v. de Alvarado, tutora de Manuel González Tejada 1; Nicasio Espeleta, 1; María Antonia v. de Ruiz, 2; Simona v. de Jara, 2; Alberto Chaverri V., 2; Rafael Contreras Pérez, 1; Dorila v. de Salas, 1; Zenón Chacón, 1; Leonardo León, 2.

Sr. Presidente de la República:
San José.

Muy señor nuestro:

Los infrascritos padres de familia, vecinos de esta ciudad, atentamente exponemos:

Al terminar el corriente año lectivo, tendremos hijos aptos para ingresar en el Colegio de esta provincia, en virtud de estar éstos actualmente cursando el quinto grado, pero á causa de no estar de acuerdo con las doctrinas que sustenta y pregonna el actual Director don Roberto Brenes Mesén, nos veremos en el imprescindible deber, de privar á nuestros hijos de los beneficios de la enseñanza secundaria, mientras dicho señor Brenes esté al frente de ese plantel.

Por lo expuesto rogamos á U. encarecidamente en bien de la juventud herediana, se digne nombrar para Director del Liceo de Heredia á personas que brinden garantías de dar á nuestros hijos una acertada y sólida educación.

Heredia, octubre de 1908.

He aquí la lista de padres de familia con el número de hijos:

Alberto Chaverri A., 2; José M^a Morales S., 1; Francisco Arguedas, 1; Francisco Cartín G., 1; J. Emilio Morales, 3; Trinidad Coronado, 1; Gabriel García, 1; José M^a Zamora F., 2; Alfredo J. Alvarado, 2; José Rigione, 2; Pedro Dobles, 1;

Felicitas F. de Zamora, 1; Rafael Cartín, 1; Manuel Méndez, 1; Francisco Alvarado, 1; Jesús Loaiza, 1; Basilio Moya, 2; Domingo Lizano, 1; Victoriano Villalobos, 2; Fernando Muriello R., 2; Nicasio Espeleta, 1; Rafael Cortés, 2; Moisés Chaverri, 1; Rafael Contreras Pérez, 1; Pedro Vargas Garita, 1; Balbino Salazar, 1.

Por las anteriores cartas puede verse que Heredia no quiere al señor Brenes Mesén para Director de su Liceo.

Los defensores de Brenes Mesén no pudieron conseguir más que unas cincuenta firmas en su favor, haciendo poderíos en la ciudad y en los pueblos circunvecinos.

Los que rechazan á Brenes Mesén presentaron 200 firmas de sólo Heredia, al Señor Presidente de la República.

Muchos de los padres de familia que tienen sus hijos en el Liceo compulsados por circunstancias que los imposibilitaban para educarlos en otro plantel, se negaron sin embargo á firmar en favor de Brenes Mesén.

Y ahora aparecen por las anteriores cartas las firmas de padres de 150 niños que manifiestan sus deseos de continuar la educación de los mismos, pero que no lo harán mientras Brenes Mesén sea Director ó profesor.....

¿Se quieren testimonios más elocuentes?

¿Es acaso que no hay hombres fuera de Brenes Mesén competentes para regentar el Liceo herediano?

¿No son acaso don Próspero Pacheco, don Juan Dávila, don Tranquilino Sáenz, don Alfredo Alvarado, heredianos de aptitud reconocida como educadores y hombres ilustrados?

¿Por qué ese mareo por Brenes Mesén de parte de sus sostenedores?

Muchas son las personalidades de más méritos, de mejor labor educadora y de más com-

petencia científica que en Costa Rica pueden llenar esa plaza de Director del Liceo.

En consecuencia es claro y patente con luz meridiana que el afán de mantener á Brenes Mesén no es por competencia exclusiva, cuando hay muchos que la tienen, sino por dos razones á saber: a) por las ideas irreligiosas y anticristianas de Roberto Brenes Mesén, que lo hacen elemento aptísimo para descristianizar á la juventud herediana y hacerla renegar de la fe de sus padres y mayores; y esto es en limpia honradez, un crimen social. b) por el fanatismo de un puñado de liberalitos pollos, compañeros é idólatras de Roberto Brenes Mesén que no respetan la opinión pública, que pretenden imponer su criterio y su voluntad á toda una ciudad y que sin embargo cacarean la *libertad*, (para ellos por supuesto, pero no para los demás) y á quienes por lo mismo no les importa perjudicar á un pueblo entero y á trueque de implantar sus ideas y sostener sus caprichos; reformadores á lo musulmán que á falta de cimitarra apelan á las imposiciones que los rebajan á ellos y humillan á quienes las aguantan.

Abran los ojos los heredianos y conozcan á esas gentes: señálenlas con el dedo para cuando por medio de la labia, las sonrisas, los favorcitos y la política pretendan hacer de los heredianos honrados, *escalari-ta barata y segura*.

Conózcanlos..... que bien se han quitado la careta esos *gritones de libertad*.

Himno Universal al Romano Pontífice

Música del Profesor Gans

Se ha publicado ya en 21 idiomas y dialectos

VERSIÓN CASTELLANA

I

Cantares tiernos en tu honor

¡¡Oh Papa, Rey, Señor!

Entone firme nuestra voz,

Con gratitud á Dios,
Supremo y santo es el poder
Que el cielo te otorgó;
Por eso el Orbe entero fiel,
La frente á Tí inclinó.

II

En vano el hombre con tesón
Ensalza su razón,
Si el faro excelso de verdad,
No ve en tu autoridad,
Que guía con tino y lleva á Dios,
La pobre humanidad,
Sin que el Averno fiero, atroz,
Apague tu fanal.

III

Tan alta y noble dignidad
No infunde vanidad
A Tí, Vicario del Señor,
Que riges con amor:
Y al "*Siervo humilde* de verdad
De los *Siervos de Dios*,"
Admira en Tí, la Cristiandad,
Que te aclama á una voz.

III

¡Señor del Cielo, Padre fiel!
Tu fuerza sea el broquel,
Que al Papa guarde sin temor
Al insano furor
De gentes malas que en El ven,
De tu Iglesia el sostén.
Sean del Papa rico dón
Tu egida y protección.

NOTAS

El día 2 del corriente mes falleció en la ciudad de San Ramón, después de una penosísima enfermedad que poco á poco venía minando su existencia, el Sr. don Juan Valverde. Fué el extinto un excelente cristiano y gran amigo y propagandista de El Orden Social, cuya agencia desempeñó con gran celo durante varios años, casi desde la fundación de este semanario.

Enviamos nuestro pésame sentido á su familia y suplicamos á los lectores de El Orden una oración en sufragio del alma del que fué asiduo cooperador nuestro.

Si el sabio desaprueba malo...
Si el necio aplaude peor...

Leímos en "El Noticiero" del 9 de octubre un mote de artículo que decía: "*Brenes Mesén y los heredianos*"; por las primeras cucharadas cogimos

que se trataba de defender á dicho señor, á quien Heredia en masa reprueba como Director del Liceo herediano. Antes de seguir adelante con la lectura de las mal hilvanadas frases, ocurriéndonos leer la firma que dice *«José Fermín Meza»*; y como conocemos hasta por el forro la vida y milagros de ese señorito..... nos dolió, sí, nos dolió de que el Sr. Brenes Mesén tenga semejantes apologistas. Si ese eterno estudiante, estudiara más y escribiera menos, algo podría hacer. ¡Lástima de joven!

Se nos ha noticiado el fallecimiento del Presb^o don Juan Ponce, importante miembro del Clero de Nicaragua, ocurrido el 30 del pasado mes en la parroquia de San Juan del Sur de esa misma república. Descanse en paz el benemérito sacerdote!

De San Isidro de Heredia nos comunican: "He aquí como pasaron las fiestas del Rosario: El día 4 gran comunión y magnífica plática del Sr. Cura. Durante las Cuarenta Horas la asistencia de fieles fué constante desde que se hacía la exposición. En la ceremonia de la visita de altares se llenó el templo por completo, no obstante la persistente lluvia. Las misas fueron arregladas por los Sres. Juan Aguilar, Rosendo González, el sacristán y los socios del Tabernáculo."

Nuestro activo correspondiente de Atenas nos dice:

No nos hemos quedado atrás este año con la función de Ntra. Sra. de Mercedes, celebrada aquí el 27 de setiembre. Con el mismo entusiasmo que el año pasado el mayordomo don Jesús Umaña desplegó todo su entusiasmo y actividad. Vísperas bien amenizadas con música, pólvora y repiques de campanas; rosario solemne, siendo revestidos el Dr. don Mardoqueo Arce y don Daniel Carmona. La diana del 27 fué bien anunciada con atronadoras bombetas.

A las 9 a. m. dió principio la santa misa, haciéndose cargo del panegírico el Dr. don Mardoqueo Arce, quien dejó muy satisfechos tanto al señor Cura y mayordomo como á todos los oyentes. Enviamos nuestro para bién al señor mayordomo por su bien organizada función; una de las cualidades que ha poseído consiste en no consentir en poner mojiganga ninguno de los dos años que ha sido mayordomo. Ojalá tenga imitadores. Que la Virgen de Mercedes colme de dicha y bienestar al hogar de don Jesús Umaña H. son los deseos de nosotros.

El mes de octubre tampoco pasará desapercibido, pues la solemnidad de Nuestra Señora del Rosario el 4 fué muy solemne: bien ordenada procesión al rededor de la plaza rezando el santo rosario, la verdadera música que llega á los oídos de la Virgen y que nos llena de devoción: el sermón estuvo á cargo de Fray Angel, quien nos hizo una bella explicación de los misterios del santo rosario y de su victoria en el siglo trece; no pudo estar mejor. Todo el mes habrá rosario con exposición del Santísimo.

Así lo ha manifestado nuestro buen Cura quien también hace los preparativos para celebrar lujosamente la fiesta patronal."

Sabemos que el joven farmacéutico don Manuel Portuquez contraerá matrimonio el 18 de este mes con la Srta. Angela Solano M. ¡Sea para bien! Y que el Cielo bendiga esa simpática pareja.

Para Nicaragua ha partido doña Trina v. de Flores, donde permanecerá unos meses al lado de los miembros de su familia allá residentes. Que tenga un viaje lleno de gratas impresiones la estimable matrona!

El Arbol de la Vida

Juguete cómico-dramático en tres actos

Escrito en verso por

TRINIDAD CORONADO

Personas:

El Destino.
El Tiempo.
La Experiencia.
La Unión.
La Religión.
La Instrucción.
La Urbanidad ó Cultura.
La Discordia.
Segadoras.

ACTO I.

El teatro representa un páramo en cuyo centro hay un oasis.

ESCENA I.

El Destino apoyado en el tronco de un árbol conversa con el Tiempo, que en ese momento recorre el páramo lentamente, pero sin detenerse.

D. De dónde vienes?
T. De andar
Sin poderme detener
Que mi destino es correr.
Y tú qué haces?
D. Meditar.
Muy despacio.
T. Así lo veo
Adics.
D. Y qué?
T. Ya me voy.... andando más li-
jero.
D. Escucha, espera.
T. No estoy
Cumpliendo aquí tu deseo??
D. No recordaba. Es verdad
Que yo imprimo en tu ca-
mino
Como ley de tu destino
Sucesión, velocidad.
Pero como ya eres viejo
Y yo tengo un gran apuro
Tú me darás es seguro,
Me darás un buen consejo.
T. Para consejos estoy.
D. Por qué no?
T. Vaya ocurrencia
No me anima tu existencia
En el viaje en que ahora
voy.
D. Lo veo, sí, buen viajero,
Pero quiero tu opinión.
T. Voy con mucha precisión
Bien lo sabes, voy lijero.
D. Se me ordena cultivar
Este páramo desierto

Y á eso vengo, mas no
[acierto.
Ser pudieras mi auxiliar??
T. No lo intentes, es en vano,
No detengas mi camino,
Soy un pobre peregrino
Quenoentiende de hortelano.
En el mundo mi misión
Tú mejor que yo la sabes.
D. Pues te aguardo así que
[acabes
De imprimir la sucesión
Dando á todo vida.
T. Y muerte
Con mis propios ojos ver
Que de nada surge el ser
Que le imprime en su poder
El Criador con brazo fuerte.
D. Ya se entiende, pues tu y yo
Ciegamente obedecemos
Los decretos tan supremos
De la causa que nos crió.
Por lo mismo tú mi aliado
En el mundo debes ser
Pues tu sólo puedes ver
La misión á que fui yo criado.
T. No lo niego.
D. Entónce?
T. Escucha..... (sin pararse)
Yo no me opongo ni esquivo
De este páramo el cultivo
Y tu acción si poca ó mu-
[cha.
Pero te advierto y te digo
D. Qué?
T. No soy agricultor.
D. Pero estás en la labor
Como dueño.
T. No; testigo.
Cuando el hombre, se enca-
[mina
Con la semilla á la era
Mientras él tranquilo espera
Veo yo cuando germina.
Pero no sé cultivar
Ni distingo los terrenos
Para que dén frutos buenos.
D. Sólo.....
T. Sí, ver y callar.
Además, lo veis, soy viejo
Que va siempre muy de paso
No me paro en ningún caso
Ni sé dar ningún consejo.
D. Ay perdona que te exija,
Quiero cultivar sin miedo
Y en tí sólo fiarme puedo.
T. De mí?
D. Sí

(Continuará)

Se desea comprar una incu-
badora. Dirigirse á esta im-
prenta ó al apartado N° 4 de la
Oficina de Correos de Heredia.

LA ESPERANZA

Rogelio Bernini

¡Siempre contra **El Celes-
te Imperio!**

Este afamado establecimien-
to de abarrotes y toda clase de
mercaderías, el más surtido de
esta ciudad, ofrece hoy con es-
pecialidad, **granos** de todos
colores; quesos los más
sabrosos y de todas **cla-
ses á precios** de merca-
do.

La cantina está separada de
la pulpería. Es la más abun-
dante en licores extranjeros y
del país. Los libadores, se sa-
cian para hacer **boca**, con
aceitunas, hielo ó cualquier ca-
pricho de cibarita antojado; y
son tan educados y joviales, el
dueño y la servidumbre, que
en **La Esperanza** hay espe-
ranza de todo.

“EL SOL”

TIENDA NUEVA DE SATURNINO MELÉNDEZ

Esta tienda merece la atención
del público por los precios tan
bajos á que vende casi todos sus
objetos, entre ellos, manta ancha
y gruesa, lienzo, céfiros, zarzas
que fueron á 20 y 25 cts., las hay
ahora á 15 cts. vara.

Surtido de frazadas de algodón
y de lana; driles: casimires para
hombre y para señora; zarzas
crudas; crespones; pañuelitos de
seda; objetos de tocador; museli-
nas de todos colores y todas cla-
ses; carricles; gasas, etc. Pruébe-
se una vez siquiera.

Heredia, setiembre de 1908.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y
casa de habitación + Cruz Ro-
ja, que se mira al Sur del Ban-
co de C. R., San José, donde
ofrece dejar satisfechos á sus
clientes.

Tip. L. Cartin G.